

Centro America

Suscripción mensual... trimestral... anual...

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano...

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avenida primera Oeste No 30, Frente al Hotel Internacional, Apartado de correo No. 306, TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Luis Castro Ureña SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 6 DE NOVIEMBRE DE 1906

NÚMERO 102

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 219 Telefono numero 36

Precios baratos

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco a mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra a quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior. Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se torna madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, a más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones a revistas de todas partes.— Literatura, Modas Artísticas, Agricultura, Música y Actualidades.

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTOS

Constantemente renueva sus existencias

Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

OPORTUNIDAD

El que quiera con poco dinero hacer negocio, puede comprar una buena cantina y restaurante situados en Cuesta de Moras, al lado del taller de muebles de don J. Morales Bejara no. Se vende ese establecimiento con la patente de cautina pagada por algún tiempo.— Informes en la oficina de PATRIA.

La Jardinería "La Flor"

de ALFREDO BRADE avisa que para mayor comodidad del público y de sus clientes, de hoy en adelante podrán hacer sus encargos en la librería "La Educación", de don M. V. Blanco, frente a don Luis Siebe. Los precios como de costumbre. Especialidad en ramos de canastas, coronas y toda clase de trabajos de adorno para baile y casamiento en estilo moderno

POMADA FILODERMA

Preparada solamente en la BOTICA FRANCESA

Para quitar las

Pecas, Manchas, Asperezas, etc., del Cutis.

A. Herrero y C.

unicos agentes en San José.



La primera de todas las marcas de cerveza

La única que se vende en todas las principales cervecerías

AL SIGLO NUEVO

Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas en montaña y pastos situadas en Piedades de San Ramón. Para informes en San José con el señor don Guillermo Steinworth, y en Anastón con

VIRGILIO ALVARADO.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, sirope de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho aso, y prontitud en el despacho.

Todos los artículos que se despachan se garantizan.

Calle 6ª Sur, frente a don Luis Cruz Meza.

CAMPOS Y CASTRO

Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos en el Banco de Costa Rica con un Taller de Sastrería, se ponen a las órdenes de su numerosa clientela y del público en general, prometiendo exactitud en las brasque se les encomienden, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales.

S. MILLET ALVARADO

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de precisión. Los trabajos pueden verse en la Dirección de Obras Públicas 6 en el Observatorio.

DE HEREDIA

30 de octubre

Fiestas sociales.—Después de la hermosa fiesta social, del espléndido baile del 27, nuestra culta ciudad de las flores no ha dejado ni un momento de divertirse. En nuestra anterior correspondencia omitimos los nombres de los entusiastas jóvenes que componían el comité del baile. Ellos son: don Tranquilino Ulloa, don Guillermo Sáenz Cordero, don Juan María Solera, don José Cordeiro Z., don José Antonio Rodríguez, don Roberto Flores y don P. Gómez. A todos ellos envía Heredia entera sus felicitaciones por la espléndida conque coronaron la fiesta.

Otro baile.—Casi tan animado como el anterior fué el baile obsequiado en honor de las bellas cartaguitas. Amparito y Lidia Calleja en casa de Lupita Solera de Castro en la noche del domingo 28. A él asistieron a más de las obsequiadas, las señoritas Carmita González, Herminia Zamora, Julita González, Delfina Chamier, Concepción Meza, Lidia Pacheco, Elena Zamora, Benigna González, Catarina Meza, Abigail González, Caridad Pacheco, Lulz Rodríguez, María Rodríguez, Aurelia Ulloa y Alicia Pacheco. El baile resultó amadísimo y duró cuatro horas y media. De él nos quedan gratos é imperecederos recuerdos, por la benevolencia de Lupita y amabilidad de las niñas Calleja.

Melcochas y baile.—Como a las dos de la tarde del martes 30, los jóvenes don Juan María Solera O., don Fermín Meza y don Juan Rodríguez tuvieron la feliz idea de organizar una fiesta simpática. Constituidos ya en comité de baile hacen circular invitaciones a toda la sociedad herediense que se dió cita a las cinco de la tarde en el patio de beneficio de don Juan Kimpell. Anuncian sus esfuerzos a los de los jóvenes anteriormente citados. Las señoritas Herminia Zamora, Delfina Chamier, Carmita González, Elena Zamora y Julita González que, con su actividad y gracia, hicieron resultar la fiesta mucho mejor de lo que esperábamos. Ellas, con sus blanquísimas manos delgaditas y perfumadas como palmas del cielo, sobaron unas sabrosísimas melcochas de azúcar, contorneadas con la misma gracia con que Dios contorneó sus esbeltas cinturitas de querubines sin alas. Después de saborear estas dulces contornaciones, tan dulces como los rojos labios de estas heredienses bellas, principia la danza en pleno patio de beneficio al compás de una melodiosa orquesta. Este baile resultó encantador. ¡Pues cómo que no! si estábamos todos arrullados por los blancos cortinajes de la luna plácida! La noche se prestaba para hacernos felices. El cielo clarísimo parecía una sábana blanca con su inmensa laguna de plata brillando en el centro y una cascada de diamantes y piedras preciosas inundando todo su contorno: eran las estrellas.

Qué felicidad! Así duró la fiesta hasta horas avanzadas de la noche en que el sonoro trompetazo del dios "Fío" puso ídem a las cuadrillas que bailaban alegremente sobre el rasbaloso pavimento de cal y canto. Los concurrentes eran: doña Augusta de Fonseca, doña Julia de González Viquez, doña María de Ulloa y señoritas Herminia Zamora, Delfina Chamier, Delfina González, Lidia Pacheco, Caridad González, Dolores Ulloa, Carmita González, María Teresa Ulloa, Abigail González, Conchita Meza, Julita González, Elena Zamora, Argenti-na Alvarado, Catarina Meza, Talla Villalobos, Alix Pacheco, Caridad Pacheco, Nelly Ulloa, Lola Rodríguez, Anita Rodríguez, María Rodríguez y Zulema Alvarado.

Todos salimos del patio de beneficio y nos dirigimos al parque Cental a dar un paseo. Asistieron como cuarenta caballeros a tan deliciosa fiesta. El Centro social.—El 24 del presente se instaló un club con este nombre. Está integrado por caballeros y jóvenes de la sociedad herediense. Su directiva es esta: Presidente Licenciado don Víctor Trejos Vicepresidente Licenciado don José Joaquín Chaverri, secretario don José Fermín Meza, Prosecretario don Albino Villalobos, Tesorero don J. Dolores Solera, Vocales; don Juan María Solera, don José

Antonio Rodríguez, don Moisés Flores, don Otoniel Flores, don Carlos Lizano. El entusiasmo por esta naciente sociedad es indescriptible. Por todo lo anterior se ve que Heredia surge y fulmina a los rayos esplendorosos del rutilante sol del progreso.

Corresponsal.

POR CAPRICHOS

Por capricho le hablaré al señor cónsul de Colombia, aunque estoy plenamente convencido de que no hay peor sordo que el que no quiere oír. Entre esta clase de sordos tenemos al señor cónsul; le gritaré un poquito para ver si logra despegarse los oídos; para ver si digiere algo, aunque su estómago, por lo que veo, apetece manjares preparados en la cocina del palacio de San Carlos y no los que la razón y la conciencia de hombres rectos apetece y buscan.

En "La República" número 6,855 se viene el señor cónsul diciendo que yo no obedezco más que a mi capricho y que por esta razón rechazo sus argumentos. No señor: si no hubiera motivos para dudar de la honorabilidad del gobierno de Colombia, si el reinado que hoy impera en esa desgraciada tierra no fuera el reinado de la mentira y del crimen; si entre los colaboradores del actual régimen no se hubiera perdido toda noción de dignidad, probablemente el señor cónsul podría esgrimir esta arma; pero afortunadamente sirven de autoridad a mi palabra los hechos escandalosos que diariamente y a despecho de voces parciales interesadas presencia el mundo entero.

Yo me guío por la voz del pueblo y deduzco por la mayor ó menor autoridad moral de los gobiernos y de los hombres. El dogal que aprieta la garganta del desventurado pueblo colombiano no deja oír sus quejas; pero se queja; y tanto es así que ya su alma fortalecida en el dolor espera ansiosa a que la providencia ponga término a sus padecimientos. Cuando el tiempo, este sabio elocente, ponga su mano dura sobre la conciencia del señor cónsul, me dirá entonces si era la voz del pueblo la que yo oía; entretanto, a la palabra del presidente de Colombia no se le puede dar crédito porque quien falsifica la firma de un ministro y por motivos múltiples se ha hecho reo "de alta traición" y por consiguiente merecedor de la pena de muerte, carece en absoluto de autoridad para convencer con palabras solamente.

Si el público de Costa Rica ignora que Reyes, en su calidad de particular, antes de asaltar el poder, vendió a Venezuela un pedazo de nuestra querida patria, so pretexto de la apertura de los puertos de Cúcuta y a condición de que el presidente de Venezuela apoyara su candidatura, quizás podría formarse una idea mala de mi criterio; pero en el caso presente, el cuchillo que afila el señor cónsul no servirá sino para su propia garganta. Ahora yo pregunto: si un hombre como Reyes, que ha vendido su patria y en la actualidad conspira contra ella aliándose con elementos extranjeros, será ó no capaz de someter a Colombia al protectorado de los Estados Unidos? Esto es la deducción, lógica y cónsul sobre la cual me baso para creer en la enmienda Platt para Colombia; no es un capricho.

El señor cónsul como para ahogar mi voz y como para decir que yo soy un revolucionario pernicioso llama la atención al público de Costa Rica y le manifiesta que mi campaña de prensa obedece a un plan de propaganda revolucionaria. Cuánta candidez deja ver el señor cónsul a través de sus orejitas! ¿No será que el señor cónsul para "ganar indulgencias" en la camandula del mentido feriseo siembra el pánico en Colombia? ¿No será este un pretexto que toma el gobierno de Colombia para violar allá como violan la correspondencia que sale de esta república? No será que el general Reyes, viendo la agonía en que se encuentra el país quiere lanzarlo a una revolución que los remordimientos de su conciencia lo hacen temblar como temblaba dentro de su alcázar todo tirano!

(Continuará).

NOTAS EDITORIALES

(El siguiente trabajo esta destinado al número del domingo: por error no se publicó ese día.)

El presidente de la república (*)

(*) Hay vigente en Costa Rica un decreto legislativo que prohíbe dar tratamiento a las autoridades civiles y militares, mejor dicho endilgarles los epítetos de Excelentísimas, Honorables, Ilustres o Muy Ilustres—en esto había escasa cromática completa—que antes se usaban.

Cuando fué presidente de la república el licenciado don Bernardo Soto, cuya hazaña ha sido proverbial, se dió al traste con la servil letanía, lo cual, a nuestro juicio, se conforma perfectamente con la sencillez que debe haber en una nación democrática, cuando más en una microscópica, como la nuestra.

Por otra parte, la excelencia, honorabilidad o ilustración más o menos crecidas, no resultan de la aplicación del correspondiente adjetivo a la respectiva persona ó cosa, sino de que realmente la tengan.

Esto es de sentido común, aunque éste sea el menos común de los sentidos, que dijo el otro.

El sustantivo señor—bien mirado el asunto—no viene a ser más que un título enfático de cortesía, esto es, un tratamiento cualquiera, cuando se usa el nombre de un sujeto ó a la designación de un empleo ó cargo determinado.

Así, la diplomacia puede aconsejar que se ponga, pero la buena fe, la vea en nuestra tierra.

Nosotros, estrictos guardadores de los mandamientos del soberano, lo hemos omitido al principio de estas líneas. Sin embargo, para evitarlos incidentes desagradables, no tenemos reparo en añadirlo al comienzo, así:

El señor presidente de la república. Eso sí con minúscula inicial, así como *presidente* y *república*, pues pensamos que no hay razón alguna, gramatical ni lógica, para incurrir con mayúsculas esas palabras, ni otras semejantes, dado que no son nombres propios [a veces, al contrario, son improprios] ni especiales de nada.

¿Quién sabe si será cabalmente por eso, es decir, porque no hay razón para hacerlo, por lo que se acostumbra escribirlas con letra capital?

¿O quizá haya para obrar así alguna razón política misteriosa que ignoramos?

En España, por ejemplo, los periódicos, los oficiales y ministeriales inclusive, y las producciones más correctas, entre ellas la de la Real Academia Española de la Lengua, traen siempre el *rey*, el *papa*, la *iglesia*, el *ministro* el *senado*, el *estado*, etcétera, y eso que España es una monarquía, y de lo más católico que puede encontrarse. Pues bien, siempre hemos tenido la sospecha, el presentimiento de que allí es posible que sepan y practiquen la ortografía castellana mejor que nosotros.

Entre paréntesis: ¿por qué no escribimos el *portero*, el *sastre*, el *huerto*, la *aldea*, con mayúscula? Para hacerlo de tal suerte habría el mismo fundamento que respecto del *rey*, la *nación*, etcétera, en otros términos, ningún fundamento.

Sino que por acá, tal vez por la influencia del clima, cuando mentamos al presidente de la república, ó al secretario de estado—al que, por cierto, llamamos indebidamente ministro, por la manía adulatoria que padecemos—, ó al gobierno, ó algo por el estilo, debemos poner esos vocablos con mayúscula, si escribimos, y aun procuramos pronunciarlos con mayúscula, si hablamos, ni más ni menos que si nos refiriéramos a la Santísima Trinidad.

¡Ah la fonética de Fray Gerundio!

Y gracias que no nos quitamos el sombrero para proferir balbuciente esas voces, si lo tenemos puesto, ó que, si no, no nos lo pongamos para descubrirnos a tiempo, como un buen sacristán que conocimos hacía cuando iba a hablar de Dios ó de sus santos, ítem más, sentándose previamente

para levantarse también oportunamente.

¡Una liturgia entera para el caso!

No obstante nuestra explicación que antecede, si algún fanático quisiera increparnos lo que estima grave desacato de nuestro lado, y que realmente no es más que la observancia de las reglas de la gramática, en lo tocante a las mayúsculas, y de una ley del estado, en cuanto a la supresión del señor, rogamos a ese fanático que en nuestros pobres trabajos tenga siempre por escrito con mayúscula inicial, y aun con mayúsculas, y aun con mayúsculas historiadas, si quiere, cuanto le venga a las mientes, y por puestos y dados todos los tratamientos que le parezcan adecuados y pertinentes, pues lo que es nosotros no nos oponemos a ello, ni tenemos interés en resistirnos a que se dé ese gusto.

Hasta nos suele acontecer que sólo por economizar tiempo y tinta y papel no pongamos el señor, ó no escribamos con mayúscula los consabidos nombres.

Y como esta llamada se ha estirado mucho, publicaremos el miércoles—tales nuestro propósito—el estudio que íbamos a escribir hoy.

San José, 3 de noviembre de 1906.

L. M. CASTRO

La industria azucarera de Costa Rica

Si la industria agrícola tuviera en este país una organización razonable para cuyo establecimiento sólo se necesitaría dirigir la mirada a países tan vecinos nuestros como Nicaragua, El Salvador, Guatemala, Cuba, Jamaica y Guayanas, tendríamos los siguientes resultados: 1º abundancia de azúcar para el consumo local, a precio moderado; 2º, un artículo más en la lista de las exportaciones, para dar salida provechosa al excedente de la producción, después de servida la demanda doméstica; 3º, la fabricación y exportación de alcoholes obtendidos, no de la materia prima principal como hoy se hace, sino de los subproductos de la industria, que hoy se arrojan a los ríos como desperdicios; 4º, la supresión del monopolio de licores.

Dije en mi artículo anterior que el sistema fiscal adoptado en Costa Rica en materia de tributación sobre la fabricación de licores del país, es rutinario, empírico, anticuado y antieconómico. Huelga la demostración de una verdad tan evidente: creo que no hay quien defienda el sistema, y pareceme que se sostiene simplemente por la fuerza de la tradición. La renta de licores ha venido a menos cada día, de muchos años a esta parte, como lo atestiguan las memorias de hacienda respectivas, cuando la población crece a ojos vistas, y cuando el aumento del consumo es notorio. Pero se mantiene en pie el vetusto edificio; y no hay manera de que se piense seriamente en destruirlo de cusyo, y levantar en su lugar el moderno, que corresponde, en consonancia con los adelantos que en tantos otros ramos hemos alcanzado.

Para destilar licores en el país, según el arreglo vigente se traen a la Fábrica Nacional adobes de dulce negro, que se disuelven en agua y fermentan para la destilación. Esos adobes son azúcar y melaza no separados. Se emplea por consiguiente azúcar en la extracción del alcohol, cuando éste debiera sacarse más bien de la melaza, materia prima mucho menos valiosa que aquélla. Eso es anti-económico. Por otra parte, para reducir el jugo de la caña a materia sólida (adobes) es menester cocer los caldos, con un consumo de jornales y leña innecesarios, si el alcohol hubiera de salir exclusivamente de mieles. Este procedimiento también es eminentemente antieconómico. El resultado de ambos errores es que al fisco tiene que costarle el alcohol un precio doble ó triple del costo de fabricación en una empresa particular que, ó no emplea leña, ó emplea leña barata, y que utiliza a un tiempo el azúcar y la melaza. El término medio del alcohol puro en Francia en el undecenio comprendido entre 1887 y 1897 fué 43.46 francos el hectolitro, ó sea 43 céntimos de franco el litro. Reduciendo esta moneda a la nuestra, el valor del litro de alcohol es en aquel país cerca de dieciocho céntimos de colón. Al gobierno de Costa Rica le cuesta muchísimo más producirlo; puesto que habiéndose decidido a darlo casi al costo desnaturalizado, para usos industriales, no pudo ofrecerlo a la venta a menos de cincuenta céntimos el litro, y es lógico que el costo sea tan alto, porque el gobierno tiene que pagar sueldos lujosos, combustible caro, dulce negro a precio más elevado que el normal del azúcar en los países productores, etc., etc.

Si aquí se sugieran sistemas menos anticuados, de modo que la industria de caña pudiera adquirir una libertad razonable, el finquero trataría de extraer de los caldos, ante todo, para el consumo interno y para la exportación, el producto principal, ó sea el azúcar; y reservaría para la extracción del alcohol las mieles, que hoy sólo le sirven de estorbo. No quiere esto decir que haya de renunciarse a la venta de licores, pues una legislación adecuada permite gravar tanto como sea justo y conveniente, el consumo doméstico de espíritus; dejando

completamente libre y expedito el comercio de exportación de los mismos. Estados Unidos, México y Francia enseñan el modo de reglamentar materia tan delicada, sin daño del fisco, ni de los empresarios. Hoy casi en todas partes del mundo está adoptado ese plan de tributación; y ha tiempo está desacreditado el plan reinante aquí, por cuanto exclaviza innecesariamente un ramo de agricultura y de industria, objeto donde quiera de marcada y singularísima protección. Así se explica como Nicaragua, El Salvador y Guatemala, sin franca salida directa al Atlántico aprovechable y por consiguiente en peores condiciones que nosotros para la exportación, concurren sin embargo a los grandes mercados con sus azúcares; mientras que aquí es materialmente imposible pensar en la producción de ese artículo, ya no sólo para la exportación, sino aun para el consumo interior a un precio equitativo.

Yo creo que dados todos los antecedentes expuestos, sería el caso de que la autoridad suprema encargara a una comisión de personas entendidas en la materia el estudio de la cuestión en todas sus fases, a fin de adoptar el plan que ofrezca mejores resultados en favor del fisco, de los cultivadores de caña, de los dueños de ingenios y de los consumidores en general. Abrigo la fé de que ese estudio aconsejaría la abolición del monopolio; y la proclamación de la libertad de una de nuestras más apreciadas industrias, hoy poco menos que exánime, a pesar de la decantada protección de que disfruta, bajo la opresión del odioso monopolio.

San José, 31 de octubre de 1906.

UN COLABORADOR

EL SALUDO

Es muy viejo eso de saludarse. El mundo moderno lo sabe bien, y tiende a suprimirlo.

Por otra parte, tenemos digno ejemplo en los seres animados que nos rodean; ellos no se saturan y sin embargo lo pasan bien.

En las grandes ciudades ha caído en desuso, y hay razón: las ciudades son unas selvas humanas, y los palos no se saludan. Algunas veces hacen con sus copas un saludo diplomático, si el viento los agita; pero nada más.

El saludo de los antiguos patriarcas era muy significativo. *Pax tibi, pax vobis, Pax sea con usted ó ustedes.*

Los orientales han sido siempre prógigos en saluciones.

Los griegos y los romanos eran muy corteses. De los últimos tenemos aun el Ave, Salve, y otras fórmulas.

Los pueblos modernos tienen todas sus fórmulas de saludo.

Pero es como decimos, hay que distinguírnos, y así es que ya sólo los novios se saludan.

Los primeros que se niegan a responder al saludo, son los que no creen en Dios, y están en su derecho; así se libran de pronunciar el Altísimo Nombre.

Siguen a éstos los bobos ó los malcriados.

A quien costará mucho quitar la rancia costumbre, es al pueblo. Sus hijos no dejarán de saludar, aunque sólo se les responda con un gruñido, si es que les responden.

Algunos, [más algunos] se apoyan tal vez, en aquel texto evangélico: «No saludaréis a nadie por el camino». Pero estas palabras del Salvador sólo aconsejan a los obreros del Evangelio, no entreteners con inútiles charlas, con perjuicio de su misión. Pero que no seamos malcriados.

Por lo que a nos toca, cierto es que me veré apurado para omitir el adiós a negros y blancos, grandes y chicos, y que me repugna sabranamente pasar junto al prójimo hecho un poste. ¡La fuerza de la costumbre!

Lo gordo es que uno se exponga a caerse en un resbaladero, cuando los hay, por saludar a un dandy ó lady, y que no le respondan.

Con gusto escribiría entonces la petición de un decreto prohibiendo saludarse.

Peor si el saludado se detiene y asalta mi única peseta. ¡Si lo hubiera sospechado!.....

Opino que se tome la siguiente disposición: *Todo aquel que quiera ser saludado, debe llevar una señal ostensible, v. g. una cinta roja en el sombrero y en el pecho.*

Quedan exceptuados, por saberse que no responderán al saludo:

- 1º—las suegras;
- 2º—los acreedores, plazo cumplido;
- 3º—los santos vivos, y
- 4º—Algunos curas extranjeros,

[excusables por la diferencia de idioma]. Así todo marchará *All right*, y no ofenderemos a nadie incoherentemente, saludándole contra su gusto.

Tío BERRINCHO.

CABLES

RUSSIA

Robo de explosivos. San Petersburgo 3.—La familia imperial salió de Peterhoff para Tzarkoeselo.

Seis revolucionarios vestidos de sargentos y 5 de soldados se presentaron con una carreta en el depósito de pólvora del gobierno, con una orden para que se les entregaran 575 libras de piróxilina y 150 de pólvora sin humo. Hasta la fecha no pudo descubrirse el paradero de esos individuos.

FRANCIA

Temporal—Robo de objetos de arte.—Las carnes alemanas — Campaña contra el kaiser.

París 3.—Un fuerte temporal barrió el sur de Francia. Debido a esto la escuadra del almirante Tonchard no pudo tomar carbón. Muchas embarcaciones fueron arrojadas a la costa. En Niza las tiendas fueron inundadas perdiéndose las existencias. En San Rafael la marejada se llevó los muelles y el puente. Naufragaron tres vaporcitos y muchas lanchas pesqueras. No hubo desgracias personales.

En la Chateau Chantilly, propiedad de la baronesa James Rothschild, han robado gran cantidad de objetos de arte, de mucho valor.

Se ha fallado a favor de que sea reconocida como legal, bajo la ley común, las reuniones organizadas por particulares con el propósito de rendir culto.

Las carnes en conserva alemanas sustituyen hoy a las de Chicago. Sin embargo, esos productos correrán la misma suerte que los americanos, pues de un examen que se hizo en el laboratorio municipal se encontró una gran proporción de preservativos dañinos. Examinada una muestra de la célebre salsicucha de Frankfurt se encontró flotando en una solución de ácido bezoico, el cual se extrae en Alemania de las heces de los caballos.

Mr. Poirego recibió 140.000 francos, por suscripción, para combatir al emperador de Alemania.

ALEMANIA

La conferencia inalámbrica.—Resultado de las sesiones.

Berlín, 3.—Terminó ayer la conferencia inalámbrica. El convenio, que se firmará hoy, ha sido redactado sobre la base de intercomunicación libre de todos los sistemas. Italia y Gran Bretaña firmarán con ciertas reservas, con objeto de salvar los compromisos que tienen adquiridos con la compañía Marconi. Es muy probable que algunos representantes de naciones menores se adhieran a esos países. Se escogió el término radio telegráfico para definir la nueva función de la electricidad el cual tendrá un *bureau* internacional de información y un *clearing house* igual a los *bureaus* internacionales de correos y telégrafos establecidos en Berna, Suiza. Se discuten los reglamentos que deben imponerse a las compañías particulares.

AUSTRIA HUNGRÍA

Fallecimiento de un príncipe. Viena, 3.—Ha fallecido el archiduque heredero del trono.

GRAN BRETAÑA

Extensión del cultivo del algodón en las Antillas.—Exportación de carbón. Londres 3.—El secretario de las colonias partirá en breve para las Antillas con objeto de extender el cultivo del algodón, con auxilio pecuniario del gobierno.

En la cámara de los lores continúa el debate sobre la reforma de la instrucción pública.

La abolición de los derechos sobre la exportación de carbón, dió lugar a que el primero de noviembre zarparán para el extranjero gran número de buques cargados de ese mineral.

En las direcciones municipales de esta ciudad triunfaron los reformistas.

Intereses personales

SERVICIO DE TRENES

Ferrocarril de Costa Rica

Para Limón. Sale de San José, excepto los domingos, a las 7 a. m., y 9 a. m. Domingos, a las 9 y 35 a. m.

Para Cartago. Diario, excepto los domingos, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

Sábado, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m., 5 y 10 p. m. Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

Para Peralta. Los sábados a las 3 p. m.

Para Alajuela. Diario, excepto los domingos, a las 8 y 45 a. m., y 5 p. m. Sábados, 8 y 45 a. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m. Domingos, 9 y 35 a. m., 5 y 10 p. m.

Línea al Pacífico

Para Santo Domingo. Sale de San José todos los días a las 8 y 30 a. m.

Banco Anglo Costarricense

90 60 30 3
d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres	109 1/2
N. York	115 1/2
S. Franc	115 1/2
París	109
España	100
Italia	109
Alemania	106
Jamaica	115

Banco Comercial de Costa Rica

90 60 30 3
Plazas d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres	108 1/2	1110
N. York	115	117
S. Franc	115	117
N. Orleans	115	117
España	108	110 1/2
París	97	110 1/2
Alemania	105	110 1/2
Jamaica	115	110 1/2

Banco de Costa Rica.

90 60 30 3
Plazas d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres	109	111
N. York	115 1/2	117 1/2
S. Franc	115 1/2	117 1/2
París	108 1/2	110 1/2
España	100	102
Italia	108 1/2	110 1/2
Alemania	106	110 1/2

Movimiento de Hoteles

Imperial.—Día 24.—Doctor I. W. Vauchés de New York, Z. Chaves de Limón, W. Maurit de Alemania, C. Mier de Tres Ríos, Juan Kumpel de Heredia.

Movimiento Marítimo

Limón.—Hoy a las 5 1/2 a. m. ancló procedente de Boston, el vapor inglés, "Limón", con los siguientes pasajeros: R. M. Gilson, B. Mason, V. Flores, C. O. Stewart, D. R. Nic. Lean, J. F. y J. Beggs, C. Villenese.

Limón.—Hoy a las 7 a. m. ancló procedente de Sawayan el vapor inglés "Dee", con los siguientes pasajeros: H. Wayson, L. Arisler, M. Wiraht.

Defunciones

Día 4.—María Moya Meoño de Millet de 37 años de edad, legítima de Antonio Moya y Francisca Meoño, vecina de Cartago.

Día 5.—Luis Hernández Umaña de 3 años 4 meses 20 días, legítimo de Domingo Hernández y Petronila Umaña.

—Angela Flora Walein Jiménez de 2 años 2 meses 16 días, legítima de Juan Luis Walein y Emilia Jiménez.—Distrito del Hospital.

Vistas para hoy.

Sala de Casación.—No hay. Sala primera.—1 p. m. Juan J. Herrera c/ Hilario Bolaños. Sala segunda.—1 p. m. Víctor M. Garbano.—Lesion es.

Mas cables

PARAGUAY

Empréstito. Asunción 4.—El gobierno ha hecho un empréstito de un millón de pesos, al siete por ciento de interés, q' destinará a mejoras del puerto y en el ramo de instrucción pública.

ARGENTINA

Buenos Aires 4.—El gobierno presentará a la cámara un proyecto de ley para mejorar el puerto

de esta capital, mejorando así el tráfico.

Ha surgido un conflicto sensacional entre el poder ejecutivo y el judicial, debido a que el ministro de marina dió auto de arresto contra un capitán de navío retirado, por haber publicado una serie de artículos atacando el proyecto naval, y el juez civil lo revocó. El ministro dimitirá.

FILIPINAS

Un espía japonés capturado. Manila 4.—Ayer fué arrestado un capitán de ingenieros japonés, disfrazado, por haber sido sorprendido dibujando planos de las fortificaciones.

FRANCIA

Donativo.—La cuestión religiosa. París 4.—Eduardo Rothschild ha donado cien mil francos para la obra de Mr. Pairier.

París 4.—Bryand ha adoptado medidas activas contra el diario socialista Vaix Dupenpt por haber publicado varios artículos pro-vocando la desobediencia militar y por haber insultado al ejército. A un representante de "Le Matin" Bryand le explicó lo que piensa hacer el gobierno con las iglesias donde los católicos rehusaron desorganizar las asociaciones. Los católicos, dijo, podrán seguir ocupando las iglesias que han sido de su propiedad y aun podrán retenerlas como suyas mediante el cumplimiento con la ley. Los edificios, en aquellos casos donde no se cumpla la ley, serán propiedad del estado y administrados como tal.

Los sacerdotes, en vez de mandar en ellos, celebrarán únicamente los oficios con el permiso del estado ó autoridad comunal. El ministro de Hacienda controlará la propiedad únicamente porque los católicos se resuelven ignorar la ley de privilegio establecida por su beneficio. Mr. Bryand hizo notar que los demás cultos incluyendo protestantes, judíos y católicos griegos se han aprovechado de los privilegios que confiere la ley igualmente a todos los cultos. Solamente los católicos apóstolicos romanos anuncian su resolución de desconocer la ley, pero agregó el ministro, la ley es ley y la iglesia tiene derecho de hacer lo que le plazca. La respuesta que nos ha dado constituye extraordinario ejemplo de la humanidad desde luego que prefiere la pobreza a la riqueza, debilidad a la fuerza y la impotencia a la cohesión; no habrá mártires ni persecución de los fieles. Las iglesias como propiedad del estado y los comunes estarán abiertos para al culto católico.

GRAN BRETAÑA

Fallecimiento

Londres 4.—Hoy prestó el juramento de ley lord Grinthorpe. Desde que tomó posesión del título viene votando sin haber cumplido con ese requisito, por cuyo motivo debe multas por valor de 8 5002 libras. Se anunció en la cámara que existen otros tres pares que no han prestado juramento. Esta mañana falleció el filántropo George Herryg, quien donó grandes sumas a los hospitales y sociedades de caridad.

Leopoldo Rothschild está gravemente enfermo a consecuencia de una caída del caballo.

ESTADOS UNIDOS

La propaganda eleccionaria.

New York 4.—Añoche en Utica, el secretario Root layó el discurso electoral contra el candidato para la gubernación. Heaist. El discurso fué larguísimo; los siguientes es la parte última:

Os digo con autorización del presidente Roosevelt que él desea vivamente la elección de una cámara de representantes republicanos para que trabaje de acuerdo con él en el próximo congreso. Os digo con autorización de él que se desea vivamente la elección de Hughes para gobernador del estado de New York. Os digo con su autorización que se considerará a Heaist enteramente incapaz para el puesto de gobernador, porque es insincero y egoísta. Demagogo que trata de embaucar a los obreros de New York con falsas promesas, y os digo con su autorización que se considera que la elección de Heaist constituiría un

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para

pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Azúcar

Azúcar

des crédito tanto trabajo honrado como el capital honrado y gravemente perjudicial a la obra que tiene emprendida de poner en vigor leyes justas y equitativas contra el mal cometido por las corporaciones. El presidente Roosvelt y Mr. Hearst representan ideas tan apartadas como los polos. Lo que habrá dicho el presidente Roosevelt mismo relativo a Hearst y a individuos de su género. En su primer mensaje al congreso, al referirse al asesinato de Mc. Kinley dijo que este crimen había sido inusitado por las irresponsables aserciones de aquellos a quien la ribuna y la prensa apelan a los sombríos y malos espíritus de malignidad, codicia, envidia y sordo aborrecimiento. Los hombres que predicaban tales doctrinas no pueden eludir su frente de responsabilidad. Estas palabras se aplican igualmente al demagogo, al explotador del sancionalismo y al crudo y necio visionario; quiero por motivo cualquiera hacer la apología del crimen? está el desconocimiento sin objeto. Os digo con autoridad del Presidente que cuando pronunció las citadas palabras con el horror del asesinato de Mc. Kinley fresco en la memoria Roosevelt tuvo especialmente presente a Mr. Hecust. Os digo además par su autoridad que lo que pensó entonces de Mr. Hecust, piensa en la actualidad. El discurso fué muy conmovido.

Avisos de actualidad

AVISO

De común acuerdo hemos decidido continuar por cinco años más la sociedad que hasta la fecha ha girado bajo la razón social: Picado & Cia.

TEODORO PICADO. F. AMERLING.

LA AGENCIA COMERCIAL

Comenzará sus trabajos en esta semana.

3-v.

Venta de una casa —Se vende una casa propia para una familia numerosa, sita en la avenida Central, Este. Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe, en la Agencia de Obreros frente a la Casa Presidencial J. J. Mendoza. —4 de Octubre 1906.

DOS CASAS DE ALQUILER

Una de ellas, propia para hotel ó establecimiento de comercio, á 25 pasos al N. de la "Botica Universal", esquina N. E. del Mercado, —y la otra en la 4ª avenida Este, número 175. Precios muy bajos.

Darán informes en las mismas casas, San José, 30 de octubre de 1906.

15 v.

SE VENDE

La finca que fué de don Cristóbal Guerrero en Santa Ana, ó se cambia por una casa en esta ciudad.

Para pormenores en San José con Francisco Boza, y en Santa Ana con Cacio Trejos.

15 veces.

EN EL BARRIO DE AMÓN

y por cien colones de alquiler mensual SE ALQUILA una muy buena casa: tiene sala, cuatro dormitorios, comedor, cocina, dos baños, excusados de agua, botica, pizcas para sirvientes, dos patios, caballerizas, etc. Es una casa higiénica y muy bien ventilada.

Más informes con Luis Cruz Meza.

5 v.

Zapatería

DE EMILIO ARTAVIA

Se ha trasladado definitivamente al local que ocupó por muchos años la de don Miguel Valenzuela, Calle Central Sur frente a la Botica del comercio.

Órdenes que vengan acompañadas de su importe se envían libres de todo gasto, á todas partes del país.

Dirección por correo: Apartado 179.

San José—C. R.—EMILIO ARTAVIA

DE CCASION

Se vende una herramienta de carpintería en buen estado. En esta oficina se informará

Á LOS NIÑOS POBRES

Les ofrezco dar clases gratuitamente de lo 4.º y 5.º grado conforme á los Programas Oficiales. Se prefiere á los que tengan algunos conocimientos.

Diríjase al apartado No. 518.

JULIO CESAR MONTERO CH

AVISO

Con esta fecha he vendido al señor don H. Pulis, la Cervecería de la "Sabana," quien queda como único dueño y encargado del activo y pasivo de dicho negocio.

San José, 1.º de noviembre de 1906

JOSÉ TRAUBE.

2-v.

CRONICA

Cronista: Héctor Guevara S.

Nuevo retoño

Don Ricardo Bermúdez F. y señora han tenido la dicha de ver aumentado su hogar con un varón más.

Felicitemos cordialmente á los esposos Bermúdez Portuguez.

Nos

informan que las comisiones examinadoras, tienen en proyecto profundizar convenientemente las asignaturas de nociones científicas y geografía durante los próximos exámenes, debido á que algunos maestros han descuidado bastante la enseñanza de ellas.

También

los infelices reclusos en el presidio de San Lucas, á más de sus trajes de grandes rayas, pasarán por la pena de verse de todo pelo libres como lo están hoy los que moran en la cárcel de San José. El colega por terno nos da la noticia:

Guerra á los pelos

Por disposición del señor presidente de la república, se ha ordenado al señor teniente gobernador del presidio de San Lucas, dicte las medidas que juzgue convenientes á fin de que á todos los reos allí existentes se les rape todo el pelo de la cabeza y se les afeite la barba y el bigote.

El 7 del presente va á enviar el gobierno allá un fotógrafo para retratar á todos los penados, y para entonces debe estar ejecutada la orden.

Cuanta pena va á causar á los reos esta disposición, lo suponemos ya, pero habrá que pasar por ella, en fuerza de la fuerza.

Tabaquería

El conocido tabaquero don J. F. Alvarado E., ha abierto nuevamente su tabaquería "La Favorita," por el lado de la Dolores, donde está á la orden de su numerosa clientela.

La Imperial,

esa cerveza, cuyo principal depósito está en el Imperial Hotel de G. Benedictis, ha venido á ocupar hoy el lugar preferente entre las bebidas extranjeras de su clase, por su sabor y pureza.

Personales

De paseo entre nosotros estuvo el caballero alemán don Juan Kumpel.

—De San Ramón llegó á San José el Licenciado don Adán Acosta.

Prófugos

El domingo por la tarde llegaron de Puntarenas dos de los prófugos de la cárcel de varones, Pedro Castiuche y Rafael Matthey de San José, que fueron capturados por las autoridades de aquel puerto. Ese mismo día ocuparon el cotro vacante que habían dejado en ese establecimiento penal.

Atropello

El sábado, como á las 8 p. m., un coche, que iba rumbo á la Sabana, atropello frente á la cárcel á una niña que pretendió cruzar la calle en los momentos en que el vehículo pasaba la pequeña á no ser por la agilidad del cocheru, que pronto refrenó los brutos, hubiera recibido contusiones de mayor seriedad.

Las agencias

de policía de esta ciudad prestarán servicio durante las horas señaladas por el ejecutivo en la parte Norte y Sur de la población.

Turno

Se está organizando un turno á beneficio del templo de la Soledad, que tendrá verificativo á principios del mes entrante.

Cuarentena

Se ha levantado la cuarentena que

existía para las naves procedentes de Colón, por haber desaparecido en este puerto la fiebre amarilla.

El

cónsul del imperio alemán ha comunicado á la Secretaría respectiva, que el gerente interino del vice consulado alemán en puerto Limón, señor don F. L. Hoppestedt, ha tomado de nuevo posesión de su puesto.

Bebe

El matrimonio Morales Alvarado, fué obsequiado por el cielo con un precioso chiquitín que trajo mil felicidades á sus queridos padres. Nos alegramos.

Correo

Mañana á las 8 a. m., se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía Nueva Orleans.

Cultura

Acusamos recibo del número 8 correspondiente al 30 del pasado mes de esta revista, órgano de la Librería de A. Font & C.

Bienvenido

Está para llegar al país, de regreso de Nicaragua, nuestro particular amigo el inteligente joven diputado don Tobías Zúñiga Montúfar. Le anticipamos nuestro atento saludo.

Paseo

Hubo uno el domingo á Mata Redonda, organizado por un grupo de jóvenes entusiastas. Tuvimos oportunidad de verlos reunidos en media Sabana, donde después de almorzar bailaron unas cuantas horas.

New Cash Store

Además de las muchas especialidades con que hoy cuenta "El New Cash Store," las ha aumentado en el ramo de sombreros fieltros, de japa y fieltro, para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todos á la última moda.

También ha recibido últimamente la famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc. etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su marcha tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.

Puerto Limón, C. R., setiembre 1.º de 1906.

En Cartago

Como lo dijimos en nuestro número anterior, celebró el domingo el Club de artesanos San José Base Ball un bonito match de ese sport que estuvo concurridísimo y amenizado por la banda militar de aquella ciudad.

Personas llegadas de esa población, nos dicen que demostraron mucha agilidad los jóvenes que tomaron parte en el juego.

Azúcar

Nos informan que en la presente semana tendremos en plaza suficiente azúcar para el abasto público. De ser cierta la noticia no podemos menos que felicitarnos.

Rumor

En los círculos sociales se habla del próximo enlace de una inteligente profesora de la escuela anexa al Colegio Superior de Señoritas, con un abogado muy conocido en esta capital.

Enferma

Sentimos mucho la enfermedad que aqueja á la simpática señorita Anita Mata, y deseamos su completo restablecimiento.

Comercial

Por escritura otorgada ante el licenciado don Francisco Montero Barrantes, han constituido los señores Emilio Artavia é Higinio Carmona una sociedad colectiva que girará bajo la razón de Carmona y Artavia.

Matrimonio

El miércoles 31 de octubre contrajeron matrimonio en la ciudad de Santo Domingo los apreciables jóvenes Adelina Villalobos y Próspero Argüello. La fiesta resultó espléndida, dada la amabilidad de la dueña de casa.

Desorden escolar

Los niños del Edificio Metálico se entretienen, mientras les abren la puerta de la escuela, en juegos inconvenientes y peligrosos: como montarse en las barandas del puen-

to de la Fábrica, subir y bajar por las pilastras del mismo, parodear el foot ball con piedras, etcétera.

Llamamos la atención de la autoridad á que corresponda el asunto, hacia ese hecho.

Nuevo camino

Nos informan que hoy saldrá para Esparta don Juan Félix Bonilla, con el objeto de proceder á abrir un camino provisional para ganado, que partiendo de la hacienda el Chahuíte y pasando por el cerro San Miguel, concluya en el paso llamado la Curliembre, en el río de la Barranca; quedando así un camino directo que se una al camino real de Esparta sin tener que atravesar la línea férrea á Puntarenas.

El

sábado llegaron á esta capital en una partida, quinientas cincuenta cabezas de ganado, de Managua, importado por la United Fruit Company. Y á Esparta llegaron para la misma Compañía 300 más y 200 de propiedad de don Humberto Morice. Todo es ganado para engordar.

Mal de salud

Un tanto enferma se encuentra la apreciable señorita Zelmira Segreda, á consecuencia de los sufrimientos ocasionados por la enfermedad y muerte de su señor padre. Deseamos su restablecimiento.

Exámenes

Por fin mañana darán principio los exámenes públicos en las escuelas de la República.

Hermosa fiesta

El domingo pasado á las ocho de la noche hubo una magnífica fiesta en el café Europa celebrando el primer aniversario de la fundación del club sport de la Libertad.

La mayor animación reinó entre las 80 personas que concurrieron.

A la hora de los brindis hizo uso de la palabra el Presidente de esa asociación don Joaquín Fernández Montúfar, ofreciendo el refresco y presentando al protector del club don Jaime Bennett las protestas de su agradecimiento.

También hablaron muy correctamente don Ovidio Vargas, don Manuel Mata, el doctor Zumbado, don Samuel Montañón y el joven don Roberto Valladares, quien brindó en verso.

A ULTIMA HORA

Municipalidad de este cantón

Sesión de anoche

Importante acordado:

Que se haga en San Pedro del Mojón, con los fondos del distrito, un desagüe.

Que se hagan igualmente unos puentes en la población de San Vicente.

Que las fiestas cívicas de la capital sean el 30 y 31 de diciembre y 1.º de enero próximos.

Se donaron ₡ 1500 al Asilo de Pobres.

Idem ₡ 500 á la Junta de Educación de esta capital para ayudarla en la fiesta de Navidad.

GRATIFICACION

Se le dará una á la persona que dé razón en las oficinas de PATRIA de una cadena larga y delgada de oro de la cual pendía un abanico de nácar y encaje, cuyos objetos fueron perdidos en el Teatro Nacional, en el baile del 14.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificio y toda clase de trabajos de carpintería Cuanta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.

Avenida Central, frente á la Eureka—San José, Costa Rica.

AVISO IMPORTANTE

Se alquila una casa grande, cómoda en todos sentidos, situada en lugar céntrico de esta capital y se venden muebles, en perfecto buen estado, á precios sumamente bajos. Se darán referencias en la oficina de este diario.

AVISO

á todos los dueños de comisariatos de la finca de Limón que me hago cargo de surtirlos de lo que necesitan de mercaderías y de toda comisión que se me encargue.

Dirección: Librería de J. J. A. Montero San José—José Joaquín Hernández C.

1.º-m.

Cervecería

DE

Richmond

Arreglada ahora al estilo moderno, y bajo la dirección de un maestro cervecero (el único en Centro América) tiene el gusto de ofrecer al público consumidor **CERVEZA BLANCA SENCILLA**, tan cristalina y pura como las importadas, libre de antisépticos nocivos, de Saccharomyces Cerevisia activa, gelatina, ácido tartárico, etc., por consiguiente no puede causar dolor de estómago ni diarrea.

Contiene sólo el 4.º por ciento de alcohol. Nuestras cervezas se despachan esterilizadas (cuellos después de embotelladas) y como están completamente fermentadas, convienen á aquellas personas de estómago débil.

En cuanto á nuestros refrescos gaseosos, éstos se embottellan con tapones de corcho, por consiguiente no hay contaminación metálica posible.

San José, 4 de setiembre de 1906.

Dr. B. D. Tamayo

Avenida Central

Número 376... (Cuesta de Moras.)

Consultas en la "Botica de París,"

De 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m.

La Lima

Entre San José y Cartago

Vendo mi finca "La Lima" situada á 15 minutos de Cartago y constante de más de 70 manzanas. Terreno en los bajos propio para café y caña y en los altos para maíz y papas. Tiene como 300 manzanas de montaña. Puedo vender toda la finca ó por lotes. Los vecinos de "La Unión" tienen hoy oportunidad de hacerse de un buen lote que les provea de leña y de cereales. Entendarse los domingos y lunes en Cartago con

1 mes.

ZACARIAS GARCIA

Gran regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y el mejor remedio para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.

Se vende en la Barbería Española

A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

JABONERIA "CANOSSA"

Marca registrada "La Balanza"

Los mejores jabones amarillo, barcelino, blanco negro y rosado desinfectante. Cortes especiales para las provincias. De venta en los principales establecimientos. Pedidos á A. Canossa ó administrador.

J GIL MAYORGA

LUIS KRUSE

AGENCIAS

SAN JOSÉ—LIMÓN

Oficina en San José: Avenida Central Este, y Calle 3ª

Norte, antiguo local de la Tesorería de la Junta de Caridad.

TELEFONO N.º 131—APARTADO N.º 509,

—Aduana principal.—Teléfono N.º 130.—

ERNESTO MARTIN

ABOGADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica

San José, agosto de 1906.

CAL DE CONCHA

Se venderá del 15 de noviembre en adelante, hasta segundo aviso, á los precios siguientes. En San José á colones 2,50 fuera. En Heredia, á colones 13,00 En Alajuela, á colones 3,50.

Entendarse en San José con Reginaldo Camacho en el galera del Paso de la Vaca, 6 con el que suscribe en Dosamparados.

INDALECIO FALLAS,

Tip. PATRIA

Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIEN BLANCA

Ingeniero Mateo Albertazzi,
ARQUITECTO CONSTRUCTOR
y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra blanda para aceras, gradas, mauseos, etc.
Todo a precios muy baratos.
Proyecto y preventivos. Consultas profesionales.
En esta oficina se reciben órdenes.

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber a los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud. Podemos aserrar trozos y soleras para cadenas de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillan, machiembrar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos a aceptar [contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos a buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

PILDORAS ANTIBILIOSAS VEGETALES DEL DR. FRANC

EL MEJOR PURGANTE, ANTIBILIOSO Y PURIFICADOR DE LA SANGRE que se ha descubierto. Su efecto es suave y a la vez poderoso. No produce náuseas, dolores ni cólicos.

Curan las Calenturas, Fiebres, Achaques biliosos, Estreñimiento, Inapetencia y todas las enfermedades que provienen de impurezas y desórdenes del Estómago, Hígado y Riñones.

Constituyen el mejor medicamento para el botiquín del padre de familia, del hacendado y del viajero.

Las legítimas Píldoras Antibiliosas Vegetales del Dr. Franc, tienen el color de carmín, son de forma redonda y azucaradas, debiendo rechazarse todas las que no lleven en la envoltura la marca industrial de los únicos agentes para Costa Rica.

De Venta en la BOTICA FRANCESA.

Si quiere usted

Calzado bueno y por módico precio, ocurra á la Zapatería Española de Manuel Escorriola que es sin disputa la mejor casa de este ramo.

Envíos á todas partes del país,

LA BARCELONA

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama a la atención acerca de las falsificaciones. NUESTROS PUROS SON LEQUITIMO

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Restaurant Central

En esta fecha he comprado ese conocido restaurant; en él ofrezco al público cocina al estilo francés y alemán, atendida por un excelente cocinero. Surtido completo de vinos y licores.—Cuartos amueblados.—Salones reservados.—Se hacen contratos de banquetes. American bar, sandwich, lunches.—Establecimiento abierto toda la noche.

PABLO DUCHEZ

Ex-administrador del Hotel de Francia en París.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el afamado papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaustier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de esgrima; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marroquín; gramática práctica por Isaza, fím de Bello anotada por Cuervo, Amado Nervo; Perlas Negras, Poesías. Campano ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de filosofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Bias; Mesa y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

En la Carpintería de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

HOJALATERIA Y FONTANERIA

A mi clientela ofrezco mis servicios en el taller de

Ildefonso Vega.

MANUEL CALVO VEGA

15 veces.

VENDO

er Santa Ana una finca con casa, manzana y media de caña y el resto para agricultura. El todo tiene 42 manzanas. Valor C. 3,200. Entenderse con Domingo Montoya R., barbería Siglo XX., San José.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado.

De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. á m. 3 pm

Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelente guas y está situada en Chilamate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entenderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martin ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con

PROSPERO VARCAS

1—mes

Hotel Internacional Puntarenas

Único de primera clase en este puerto; el más próximo á la estación del ferrocarril, muelles y aduanas.

Cantina bien provista; servicio esmerado, tanto en el restaurant como en las avitaciones. Administrado personalmente por el propietario, Fernando Magri.

Siempre queda á disposición del público en general mi Hotel, Central en Alajuela, administrado por mi esposa Mariana de Magri.

JESUS PRADA

San José, Avenid 12 Este

Fabricante de mandolinas guitarras y bandurrias.

Especialidad en instrumentos de conciertos

ZAPATERIA ARTAVIA

"La Democracia"

Propietario: E. Lamico.

Rebaja de precios!!!

Calzado cosido de C. 10. á 9.50

" clavado " " 7 " 6.50

" elástico " " 5.50 " 5.00

Acudir al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José.

PIERRE LAMICO

Un buen negocio

Vendo dos fincas situadas en el barrio de Juacillamas, distrito de Esparta, cantón único de la comarca de Puntarenas, constante la primera de cuarenta y tres manzanas ó sea treinta hectáreas, cinco áreas, veintiocho centáreas y veintiocho decímetros cuadrados, de terreno cultivado de potrero jagübrillo, siete manzanas; veintiocho manzanas de repasto; dos manzanas de plátano; media manzana de cañal, y diez manzanas de milpaz. Dos casas, uno para vivir y otra para troje y setenta cabezas de ganado de cría.

La segunda finca consta de treinta manzanas ó sea veinte hectáreas, noventa y seis áreas sesenta y ocho centáreas y ochenta decímetros cuadrados, de terreno cultivado de repasto; quince manzanas; y quince manzanas de la montaña, separada ésta, de la primera finca, por la camino de las salinas. Palo por todo, ochenta mil colones.

El que quiera tratar me encontrará en mi casa, en la primera finca. Esparta, Octubre 10, de 1906.

GREGORIO SOSA

Los NIÑOS ROLLIZOS

Bonitos, de buen humor, de rosadas mejillas y carnes redondeadas son el orgullo y la delicia de las madres. Los niños delgados, pálidos, raquíticos y mal-humorados entristecen á sus madres. No hay alimento ó medicina, le dirán los médicos,

como la

OZOMULSION

COD LIVER OIL EMULSION PAR EXCELLENCE

para dar color á las mejillas de los niños y el requerido nutrimento, la grasa y las fuerzas á sus diminutos cuerpos. Es fácil de tomarse; no causa náuseas. Pruébela.

De venta en todas las farmacias de Costa Rica.

Para probar sus grandes méritos se enviará un

Frasco de Muestra Gratis

al que se dirija á la

BOTICA FRANCESA,

SAN JOSÉ.

EN BUSCA DE UNA MUJER

POR TEOFILO GAUTIER

IV

La Virgen mirábala extrañada con sus ojos de esmalte, y la tempestad apoyando la rodilla en los vidrios de la ventana, hacía gemir y rechinar las mallas de plomo.

Los muebles más pesados y los más insignificantes utensilios tenían expresión de piedad y de inteligencia; crujían dolorosamente y exhalaban quejidos lúgubres. El sillón extendía sus grandes brazos desocupados; el lápulo de la

reja pasaba familiarmente su manita verde por un ladrillo roto; la olla se lamentaba, llorando en las cenizas; las cortinas del lecho caían en pliegues más flojos y desolados; toda la habitación parecía comprender que iba á perder á su joven dueña.

Gretchen, llamó á su vieja criada, que apareció deshecha en llanto; le entregó las llaves y los títulos de la pequeña renta; luego abrió la jaula de sus dos tórtolas café con leche y les devolvió la libertad.

Al siguiente día, iba camino de París en compañía de Tiburcio.

VI

La casa de Tiburcio extrañó mucho á la joven de Amberes acostumbrada á la regidez y exactitud flamencas; aquella mezcolanza de abandono y lujo subver-

tía todas sus ideas. Aquí un tapete de terciopelo granate yacía sobre una ruin mesa perniquebrada; allí unos candelabros magníficos; de florido estilo, que no hubieran desentonado en el boudoir de la amante de un rey no tenían más que miserables arendelas de vidrio ordinario, que la vela al consumirse hasta la raíz, había hecho estallar; un jarrón de China, de admirable porte y gran valor había recibido un puntapié en el vientre, apareciendo racosidos con puntadas de alambre sus trozos estrellados; multitud de grabados rarísimos y sin inscripción alguna estaban sujetos á la pared con alfileres; un gorro griego cubría la cabeza de una Venus antigua y variedad de objetos extravagantes como pipas tarcas, narguilés, puñales, yataganes, zapatos chinos,

babuchas indias, llenaban sillas y estanterías.

La ordenada Gretchen no se dió punto de reposo hasta dejarlo todo limpio, colgado y rotulado; así como Dios sacó el mundo del caos, ella hizo de aquel desconcierto una habitación deliciosa. A Tiburcio que tenía el hábito de su desorden y que sabía perfectamente en donde no debían estar las cosas, le costó gran trabajo encontrarse allí; pero, acabó por acostumbrarse á ello. Cuanto el sacaba de su sitio volvía á él como por arte de encantamiento. Comprendió por primera vez lo confortable. Como todas las personas de imaginación, despreciaba profundamente los detalles. La puerta de su habitación estaba dorada y llena de arabescos, pero no tenía cortinajes; como verdadero salvaje que era amaba el lujo y

no el bienestar; hubiera usado, como los orientales vestidos de brocado de oro con forros de arpillera.

Sin embargo, aunque parecía haberse aficionado á este género de vida más humano y más razonable, estaba preocupado y triste con frecuencia, pasábase los días enteros en el diván, embutido entre las dos pilas de almohadones, sin pronunciar palabra, con los ojos cerrados y los brazos colgando. Gretchen no se atrevía á interrogarle temerosa de sus respuestas. La escena de la catedral había quedado impresa en su memoria, con huellas amargas é indelebiles.

Tiburcio pensaba de continuo en la Magdalena de Amberes, á quien la ausencia hacía más bella aún; veíala ante el cual una aparición luminosa. Un sol ideal acri-

billaba á rayos de oro sus cabellos, su túnica tenía transparencias de esmeralda; sus hombros relucían como mármol de Páros. Habíanse evaporado las lágrimas, y la juventud brillaba con todas sus galas sobre el bello de sus mejillas encendidas; parecía totalmente consolada y de la muerte de Cristo, cuyo pie sostenía con descuidada negligencia y convertía el rostro hacia su amante terrenal. Los severos contornos de la santidad dulcificábanse en líneas undosas y flexibles; la pecadora resurgía al través del arrepentimiento, su gorguera flotaba más libremente, su falda hinchábase en pliegues provocativos y mundanos; sus brazos extendíanse amorosamente como dispuestos á coger una presa voluptuosa. La gran santa se transformaba en cortesana y hacíase tentadora. En un